

RÉSUMÉ. — Note sur la théologie de l'histoire. Par Emmanuel DURAND.

*La présente note dresse un status quaestionis à partir des théologies de l'histoire, principalement celles publiées entre 1943 et 1958. Elle dégage trois profils marquants des essais contemporains de théologie de l'histoire, puis tire parti d'une conversation entre épistémologie, philosophie et théologie. Elle examine ensuite les tâches potentielles d'une théologie de l'histoire. Elle invite finalement à reconsidérer l'histoire réelle sous l'angle de sa fin, promise à une assumption et soumise à un jugement.*

MOTS-CLEFS : *Théologie de l'histoire – philosophie de l'histoire – épistémologie de l'histoire – eschatologie – Henri-Irénée Marrou – Herbert Butterfield – Jean Daniélou – Jacques Maritain – Karl Rahner – Hans Urs von Balthasar – Marie-Dominique Chenu – Gaston Fessard – H. Richard Niebuhr – Karl Löwith – Paul Veyne – Roger Chartier – Maurice Lagueux – Augustin d'Hippone – John Henry Newman.*

ABSTRACT. — An examination of the theology of history. By Emmanuel DURAND.

*The following examination produces a status quaestionis out of historical theologies, primarily those published between 1943 and 1958. It identifies three striking profiles among contemporary essays on historical theology, then builds on a conversation between epistemology, philosophy and theology. It analyzes the potential tasks of historical theology and finally urges to reconsider real history through the angle of its end, an end that is promised an assumption and subjected to judgment.*

KEYWORDS : *Theology of history – philosophy of history – epistemology of history – eschatology – Henri-Irénée Marrou – Herbert Butterfield – Jean Daniélou – Jacques Maritain – Karl Rahner – Hans Urs von Balthasar – Marie-Dominique Chenu – Gaston Fessard – H. Richard Niebuhr – Karl Löwith – Paul Veyne – Roger Chartier – Maurice Lagueux – Augustine of Hippo – John Henry Newman.*